

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, pal.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero: 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII N.º 477
Palma de Mallorca 6 de Mayo de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La Conjunción

Como tiene establecida su norma de conducta, y así fué acordado en una de sus reuniones, la Conjunción republicana-socialista ha lanzado al país un manifiesto para que todas las fuerzas integrantes se apresten para la lucha y tomar parte á cuantos actos sean organizados por los comités.

Seguramente mañana será uno de estos días de movilización de fuerzas democráticas en toda España, en todas las provincias y pueblos interesantes se celebrarán mítines, manifestaciones y veladas para pedir á los poderes públicos la derogación de la ley de Jurisdicciones; la reforma de la ley de Justicia Militar; la revisión de los procesos Ferrer, Baró, Clemente García, Hoyos y Malet; la suspensión de los armamentos para la guerra de Marruecos; el servicio militar obligatorio y la supresión de las quintas; la supresión de la contribución de consumos.

El Sr. Canalejas en su reforma no podrá en manera alguna olvidar estos movimientos de la opinión española, porque si los deja de vista sería un tremendo fracaso para él y para su gobierno en masa.

Hé aquí el manifiesto lanzado al país por el Comité de Conjunción republicana-socialista:

«Ciudadanos españoles:

El Comité ejecutivo de la conjunción republicana-socialista, firme en su propósito de continuar con entereza la campaña que inició en las Cortes, se apercebe á una acción perseverante en toda España.

Con patriótico ardor batallará la Conjunción republicana-socialista, dentro y fuera del Parlamento, hasta ver convertidas en realidad las aspiraciones que se puntualizan en el manifiesto de 23 de Abril último: supresión del impuesto de consumos, apartamiento de toda política de aventuras belicosas en Marruecos, instauración del servicio militar obligatorio, creación de milicias coloniales voluntarias, abolición de la ley de jurisdicciones, reforma del Código de Justicia militar, borrando sus absurdos de la parte penal y de la de enjuiciamiento, revisión de los procesos de Baró, Malet, Clemente García, Ferrer y Hoyos, ley de asociaciones que someta al derecho común á las congregaciones religiosas negándolas todo linaje de privilegio, inhabilitación política de la fracción reaccionaria que trocó el poder público en instrumento de atávicos procedimientos, desarrollo de la enseñanza conforme á la ciencia moderna, fomento intensivo de la agricultura, industria y comercio, leyes sociales que atendiendo las justas demandas del proletariado eleven su condición moral y material,

transformación de la Hacienda nacional procurando la equitativa aplicación de los impuestos y reduciendo el límite de los gastos á necesidades más apremiantes del país.

Para la eficacia de esta cruzada generosa, por la Justicia, la Libertad, la Cultura y el Bienestar.

Apréstense todos los ciudadanos honrados para ayudar á los iniciadores de la lucha para defender la causa de la libertad, pisoteada hoy por falsos liberales demócratas.

Acudamos todos á los actos que celebre la Conjunción, fiel reflejo de la dignidad de ciudadanía.

Comentarios

A nuestros gobernantes ya les preocupa la manifestación del 1.º de Mayo al ver la columna silenciosa de los hombres del trabajo que de año en año aumenta considerablemente.

Según notas de periódicos burgueses en la manifestación de Madrid pasaban de 40.000 los trabajadores que concurren á ella.

¡Con que ojo debía mirarlos Canalejas!

La columna silenciosa sigue su camino y llegará á la meta aspirada.

¡Vaya si llegará!

Los periódicos nos dan la triste noticia de que en Valencia ha sido fusilado un soldado porque había dado muerte á un sargento.

Pero no dicen que antes este sargento le había dado una paliza.

¡Y pensar que aún hay leyes que condenan á la pena de muerte!

Que asco en tiempos de democracia.

Que triste espectáculo el matar á un hombre en medio de una plaza donde el público lo presencia.

¿Cuántos envenenadores hay de comestibles y no se los castiga? Muchos, y sin embargo se pasean tan tranquilos.

Y vayamos siguiendo.

La providencia sienta sus reales donde mejor le plazca.

¿Dónde crearás lector que ha tenido la osadía de sentarse no ha mucho días?

Pues en una iglesia de Lorca; allí se declaró un incendio quedando convertido en pavesas el altar mayor, que según dicen era una obra de incalculable valor y el coro.

Ya pueden dar gracias á Dios que no pasase de aquí, es decir que á los herajes les dejó en salvo de su férrea mano.

Fiesta Internacional de 1911

El 1.º de Mayo de este año ha revestido más importancia que en años anteriores por la enorme concurrencia que acudió á todos los actos organizados por la Comisión nombrada al tal efecto.

A las seis de la mañana salió de la Federación una banda de música precedida de la bandera de dicha entidad, tocando diana por las calles de Palma y del Arrabal de Santa Catalina.

A las 10 de la mañana se celebró el anunciado mitin, el que tuvo lugar al aire libre, cerca de la Escuela graduada.

Presidió el mitin el compañero Francisco Roca, sentándose en el tablado al efecto levantado los compañeros Vicens, Marí, Bauzá y Pérez, los concejales republicanos Sres. Obrador, Quijada y Villalonga y los Sres. D. Luis Martí y D. Francisco Villalonga.

El compañero Roca inicia los discursos poniendo de relieve los acuerdos Internacionales sobre la fiesta del trabajo, acuerdo que fué tomado en el Congreso socialista de Ginebra, en el que se acordó que la base principal para lograr el mejoramiento de la clase trabajadora era el establecimiento de la jornada de ocho horas, y de esta manera se conseguiría dar un descanso al cuerpo que tanto trabajo realiza durante el día en jornadas larguísima y extenuantes.

También es, dice, de pura necesidad que los obreros se preocupen de las cuestiones políticas, porque de aquí provienen todas las leyes que redundan en provecho de nuestra clase y las que aún están vigentes para tenernos en la desigualdad de clases en que nos encontramos.

En el Congreso Internacional de París se acordó que el 1.º de Mayo de todos los años los obreros se reunieran para pedir á los poderes públicos las reclamaciones que creyeran convenientes para el mejoramiento de los explotados de todo el mundo.

Acto continuo, el Presidente cedió la palabra al compañero Jaime Bauzá, el cual usó de la palabra en representación del gremio de zapateros.

Empieza diciendo que la fiesta del 1.º de Mayo en años anteriores era tomada con bastante chacota por muchas personas las cuales hoy no han tenido más remedio que reconocerla como fiesta, fiesta que nosotros esparcimos por todo el mundo y hasta en las pequeñas aldeas, (muchas de ellas la celebran) y va tomando tal incremento que muy en breve podremos cantar victoria de tenerla implantada por todas partes.

Muchos había que nos decían que era imposible el conseguir lo que nosotros pedíamos, hoy

ya no lo consideran igual, sino que ya dicen que lo conseguiremos pero tardará mucho tiempo.

Para conseguir el desarrollo industrial es necesario echar á bajo las causas que lo impiden y España, mientras sufra el régimen que tenemos, no podrá ponerse á la altura de las demás naciones.

Yo pertenezco al gremio de zapateros el cual es necesario que abandone los egoismos que aún imperaban en él, y solo así podrá obtener mejoras que son fáciles de conseguir.

Termina diciendo que es necesario que todos los obreros se unan para defender sus derechos de hombres.

Se cede la palabra al compañero Agustín Pérez, el cual empieza diciendo que el acto que se estaba realizando era el prelude de la reorganización obrera social.

Abogó por la limitación de la jornada haciendo un parangón con los católicos, dice, que mientras éstos abogaban por las jornadas de trabajo largas y por lo tanto extenuantes como castigo, olvidado siempre los consejos de Dios, los socialistas proclamaban en todas partes que el hombre debía trabajar lo menos posible para tener tiempo de dar al cuerpo reposo y la instrucción que se requiere.

Debemos estar solidarizados, dice, con todos nuestros compañeros, no abandonar nunca las luchas de nuestros hermanos de allende los mares que continuamente luchan por su emancipación que es la nuestra, y ellos tampoco nos abandonarán á nosotros y todos juntos vayamos á que desaparezca este régimen de desigualdad social.

Atacó duramente á los católicos por la saña con que persiguieron en tiempos de Maura á las escuelas neutras y laicas, abogando para que los obreros envíen á sus hijos á éstas donde se enseña la verdad; se respira un ambiente sano y donde no llega el aire lleno de miasmas de putrefacción de clericalismo.

Censura enérgicamente á Maura y Laciesva y á Canalejas, diciendo que todos ellos se han portado igual que si fueran de un mismo partido y hechos con el mismo molde.

Es concedida la palabra al compañero Jaime Marí, el cual abogó para que todos los obreros como un solo hombre se unan para defenderse de la explotación que sobre ellos pesa.

Es lamentable, dice, ver á la España á la cola de las demás naciones en cuestión de civilización y su trabajo decadente á causa de tener una burguesía inepta y la falta de ilustración y unión del obrero.

Debemos prevenirnos, porque el Sr. Canalejas igual que el Sr. Maura, nos quiere conducir á un segundo barranco del Lobo, lo que la clase trabajadora no puede consentir que por la ambición de algunos burgueses de explotar aquellos territorios se vaya á derramar la preciosa sangre de los obreros sin conseguir nada provechoso para España.

Las aspiraciones del obrero son más grandes, no son ideas de destrucción, sino todo lo contrario, construir una fraternidad universal que acabe con las guerras y el régimen que nos tiene supeditados bajo su yugo férreo.

Si mañana, dice, nos viéramos atacados por el extranjero, los socialistas seríamos los primeros en defender nuestro territorio porque lo consideraríamos una injusticia que nuestro enemigo viniera á usurparnos lo nuestro, pero en manera

alguna podemos consentir las guerras de conquista.

Hace uso de la palabra D. Luis Martí, diciendo que el objeto del mitin y la fiesta del trabajo eran para pedir al gobierno mejoras en beneficio de la clase obrera, y al mismo tiempo hacer público que nos oponemos á los manejos bélicos que nos está preparando el actual gobierno en la cuestión de Marruecos.

También abogamos por la supresión de los consumos por entender que es una contribución puesta sobre el hombro del pobre, siendo la principal causa de la miseria del pueblo.

Combatió las guerras por lo antihumanas que son ya hoy en día y antes que morir en ellas es preferible quedar extendido en una revuelta que en el barranco del Lobo.

Recordó que en el mes de Noviembre próximo acabará la contrata actual de consumos y los obreros deben hacer una campaña para que se suprima este impuesto.

Terminó dando un grito de: ¡abajo los consumos!

Usa de la palabra el compañero Jaime Vicens, dando á conocer el alcance de la fiesta del trabajo, lo que es para el obrero una demostración de que ya muchos compañeros luchan para que desaparezca lo más pronto posible la explotación del hombre por el hombre.

Añadió que el día indicado para la fecha grande del proletariado sería éste, día que todos podremos abrazarnos con entera fraternidad.

Hoy celebramos este mitin al aire libre porque no tenemos una *Casa del Pueblo* donde tenga cabida suficiente para todos aquellos ciudadanos que quieran escuchar nuestra humilde pero sincera palabra, casa que serviría para cobijar á todas las organizaciones obreras de Palma, y á esto debemos prestar todo nuestro apoyo para su construcción.

Los obreros no deben olvidar esta iniciativa de la Federación, y por lo tanto todos se apresten á llevar su granito de arena para levantar un baluarte de utilidad para el obrero.

Terminó dando un viva al 1.º de Mayo.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

El compañero Marí se levantó para dar lectura á una carta de un compañero mallorquín llamado Antonio Pérez Asenjo, residente hoy en Bélgica, adheriéndose al acto de la fiesta del 1.º de Mayo.

Acto seguido se dió lectura á dos exposiciones dirigidas una al Presidente del Consejo de Ministros y la otra al Ayuntamiento.

En la 1.ª se pide.

1.º Que se legislen ampliamente leyes protegiendo el trabajo y en primer término la jornada legal de 8 horas de trabajo y salario mínimo que esté en relación con el precio de los artículos de primera necesidad.

2.º La revisión de los procesos de los sentenciados á muerte por los sucesos de la semana trágica; la derogación de la ley de jurisdicciones y que el Gobierno no realice en Africa ninguna acción de conquista ni de intervención armada.

3.º La supresión del trabajo nocturno de la industria de panadería.

4.º La supresión del impuesto de consumos.

En la dirigida al Ayuntamiento dice:

«La supresión del impuesto de consumos y la rigurosa vigilancia en el repeso y adulteración de los artículos de primera necesidad.»

Ambas proposiciones fueron aprobadas por unanimidad.

Una vez terminado el mitin se organizó la manifestación recorriendo el trayecto fijado de antemano, abriendo la marcha la guardia municipal montada siguiendo la banda de tambores del Ayuntamiento, las banderas y estandartes de las diferentes Sociedades que componen la Federación.

Al llegar la manifestación frente al Gobierno civil una comisión compuesta de los compañeros Vicens, Marí y Roca y los concejales señores Quijada y Villalonga y el señor Martí subieron al despacho del Sr. Gobernador para hacerle entrega de la exposición al Gobierno para que le diera el curso debido.

Siguió la manifestación su curso y al llegar frente á la Casa Consistorial, la misma comisión hizo entrega al Alcalde de la exposición dirigida al Ayuntamiento.

A la una y media llegó la manifestación al Centro Obrero donde se disolvió habiendo reinado el mayor orden.

Se calcula que á la manifestación asistieron unas seis mil personas.

* * *

Por la tarde tuvo lugar en el bosque de Bellver la anunciada jira campestre donde reinó la más franca alegría y viéndose bastante animado aquel sitio.

DE MI CARTERA

Recuerdos

Porqué fuimos amigos no lo sé. Sin duda alguna su especial modo de ser, tan diferente de la mayoría de los que recorren en incesante vuelta los escenarios del mundo, debió influir en mi sentimentalismo, creando una simpatía momentánea que dura invariablemente lo que tarda en finir la compañía su contrata.

Viéndole apartado y pensativo buscando la ocasión de entablar conversación con la multitud de seres que pueblan los escenarios para ayudar con sus mañas á completar la visión de la realidad en el cuadro de la farsa vívida muchas veces y otras de la farsa puramente novelesca, pretendí conocer su secreto. ¿Porqué se apartaba casi de sus compañeros de farándula que hablaban su lengua y buscaba la compañía de los maquinistas del teatro?

Mi curiosidad si de tal puede tildarse tenía que quedar satisfecha en breve plazo.

Era noche de ensayo. Una de estas noches de invierno en que las tablas de los teatros hacen tiritar de frío á quien no posea caliente abrigo. Al penetrar en el sagrado recinto del Arte descubro un grupo en actitud silenciosa y concentrada su atención en el que les habla. Me acerco y distingo á mi amigo que habla con calor si bien comedidamente logrando coger las últimas palabras de su discurso.... «Así es que el confesionario se transforma en escuela de perdición, por envenenar la pura alma de las jóvenes enseñándolas cosas que los padres para evitar ruborizarla se abstuvieron de nombrarle. En la casta ignorancia de la joven mujer le hacen creer en funciones perversas y condenables lo que no son más que imperiosas é ineludibles mandatos de la suprema Naturaleza.»

Calló mi amigo. Un ¡verdadt! ¡cierto! se escapó.

A la mujer

¡Viva la mujer obrera!
¡Viva su libre pensar!
¡Abajo la burguesía
y viva la libertad!

Abrid paso á la mujer,
dadle nuevos horizontes,
puede la mujer pensar
igual que piensan los hombres.

Puede la mujer querer,
puede libremente amar,
amor es llama sublime
que abraza la Humanidad.

No reconozcáis las leyes
que los hombres nos decretan;
no hay otra ley más severa
que nuestra propia conciencia.

Enseñad á vuestros hijos
á que no quieran las guerras;
las guerras devastan pueblos
y aniquilan nuestras fuerzas.

Los gobiernos quieren guerra
porque así roban y medran;
los proletarios queremos
paz, para sembrar la tierra.

Sólo los obreros quieren
guerra á los reaccionarios,
guerra á los falsos dioses,
guerra á los confesionarios.

Obreras, mujeres todas,
no creed la confesión.
Penetre en vuestro cerebro
la luz de la ilustración.

¡Atrás, católicos viles
protectores de burgueses,
que atrofiáis la inteligencia
de los seres inocentes!

Atrás aquéllos que crean
en la falsa religión,
que invocan la fé de Cristo
para matar á traición.

¡Atrás, falsos apóstoles!
dejad paso á la razón,
¡Viva el libre pensamiento!
¡Abajo la religión!

No estorbéis á las mujeres
su completa libertad,
que por una ley forzosa
Naturaleza les da.

Unámonos pronto todas
en abrazo fraternal.
¡Viva el derecho á la vida!
¡Viva la Fraternidad!

María Morino

De la Agrupación Femenina Socialista de Madrid.

Trabajo leído en la Velada Conmemorativa
del V y VIII aniversarios de la Juventud y de la
Agrupación Femenina Socialistas de Madrid.

Banquete obrero

Organizado por la Sociedad «El 1.º de Mayo»,
para sus socios el día 30 de Abril, se celebró uno
en el merendero de C'an Perantoni asistiendo á
él unos 45 comensales.

adeptos, disciplinan las huestes para que su fuerza sea tal en día no lejano, que baste para arrollar tanta injusticia é hipocresía y sepultar la sociedad burguesa en la fosa de la historia.

Al llevar á efecto nuestra movilización en este año no guía á la clase proletaria el deseo de venganza, sino por el contrario, la más completa fraternidad entre los que producen, y entre todos aquellos hombres que simpatizan y ayudan con sus fuerzas á la total emancipación de la Humanidad.

Sigamos nuestra marcha, sea nuestro lema siempre adelante, que la justicia de nuestra causa hará que lo que hoy es lo más enérgico en contra de nuestros verdugos se convierta pronto en una verdadera manifestación de simpatía y admiración hácia la Humanidad, convertida entonces en una verdadera familia de hombres productores, libres y dueños cada uno del producto íntegro de su trabajo.

Obreros de la inteligencia ayudadnos en nuestra tarea; obreros manuales abandonad los talleres, fábricas, minas y tierras para hacer valer nuestros derechos. No desmayéis que allá, por el horizonte se vé asomar la roja bandera del Socialismo y al ejército obrero que ha de derribar para siempre las fronteras que separan á los trabajadores de los distintos pueblos.

T. R.

Palma, 26-4-1911.

Casa del Pueblo

Continuación de la lista de los compañeros que han tomado acciones para la Casa del Pueblo de Palma.

	Acciones	Pesetas
SUMA ANTERIOR.	77	1.925'00
Pablo Valls Compañy	1	25'00
Centro Instructivo Obrero.	20	500'00
Jaime Serra Vidal	1	25'00
Margarita Rexeck Campins.	1	25'00
Antonio Gelabert Sansó	1	25'00
Antonio Torrens Otero	1	25'00
Bernardo Galmés Simonet	2	50'00
Francisco Estelrich Ginard.	2	50'00
Ignacio Quintana Lladó	2	50'00
Bartolomé Canals Pons	2	50'00
Juan Quintana Alomar	2	50'00
Mateo Sureda Font	2	50'00
María Soler	1	25'00
Juan Lladó Ginard	2	50'00
Guillermo Nicolau	1	25'00
Juan Blasco Pou	1	25'00
Miguel Deyá	1	25'00
Clara Frau Llinás	1	25'00
Rafael Soler Fullana	2	50'00
Francisco Fuster Cortés	1	25'00
Miguel Sureda Miquel	2	50'00
Antelmo Espases	1	25'00
José Bernard Martorell	1	25'00
Joaquín Bernard Martorell	1	25'00
José Bernard Pujol	1	25'00
José Catañy	1	25'00
Jaime Pons	1	25'00
Bartolomé Calatayud	1	25'00
SUMA TOTAL	133	3.325'00

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

de todos los presentes. Tentado estuve de felicitarle por su triunfo. Me contuve y continuó hablando. «Lo mismo que Maura y Cierva que en su barbarismo y sed de sangre condenaron á Ferrer. A Ferrer que no dirigió la Revolución de Barcelona y fué ajusticiado por sus ideas de renovación en la enseñanza, que sin ofender á Vds. es pésima en España.» Los oyentes asentaron con sus gestos á lo manifestado. Algunos apoyaron con datos sus palabras. El orador que logra tener suspenso á su auditorio puede asegurarse que triunfa. Mi amigo que posee tan feliz dón, siguió hablando. «¡La guerra! ¿porqué la guerra? ¿Para despedazarse unos á otros los soldados de diferentes naciones? ¿Porque no somos todos hermanos?»

Yo no conozco á Vds., para mí supone igual un inglés que un alemán que un español que un italiano. Los proletarios debemos ser todos hermanos, querernos y no odiarnos. Nacimos todos en el planeta Tierra aunque en diferente lugar. Un lenguaje universal movilizaría asperezas y contribuiría al amor mundial.

Supongamos que Vds. y yo somos amigos, que viven en diferentes naciones. Los soberanos riñen y por esta querrela que nada nos importa á nosotros tengamos que matarnos como si nos odiáramos cordialmente. ¿Porqué no salen á la palestra los ofendidos y se matan si es preciso? Cuando nosotros, vosotros y ellos nos neguemos á contribuir con nuestra sangre á tan enorme injusticia se habrán acabado las guerras porque los ricos no esponen su vida en aras del llamado honor nacional.»

Dicho esto se detuvo. Quizás calculó que había avanzado sin declarar su filiación política y nos dijo: «Vds. se extrañarán sin duda de que les hable así y dirán á buen seguro que hago propaganda. Es verdad, pertenezco al Partido Socialista el cual.....»

No quise oír más. Hacía tiempo que adivinaba la solución. Su secreto estaba descubierto. Le apreté la mano con efusión sin hablar palabra. Creo que nos comprendimos.

En este instante el timbre del director llamaba á escena y cortó el otra vez reanudado coloquio.

Yo me separé pensando que la labor individual dé tantos frutos ó más que la colectiva y en la grandiosidad de la Idea Socialista que logra hacer latir tan al unísono los corazones de los hombres vivan donde vivan y sea lo que fuese su condición social y admirando la inmensa propaganda que en su incesante vuelta á los escenarios del mundo vá realizando mi amigo.

A. G.

LA FUERZA

Como en años anteriores, la clase obrera á impulsos de su afán por emanciparse franetiza con sus hermanos de esclavos del dios capital, para hacer ver á sus explotadores que va teniendo conciencia de sus intereses, y se prepara para luchar por la total desaparición de un régimen, ya en decadencia manifiesta, que nos degrada y envilece.

Como en años anteriores nuestra movilización fué pacífica y ordenada, pues así conviene á los intereses obreros. Los que en minas y talleres estrujan al trabajador pueden todavía seguir la tarea de enriquecerse á costa nuestra; los trabajadores en tanto, aprietan sus filas, reclutan

A la una en punto se sentaron á la mesa, la cual fué servida con el mayor esmero, reinando entre todos la más fraternal cordialidad de la cual guardarán memoria seguramente todos los compañeros que á él asistieron, sirviéndose el siguiente menú:

Paella á la valenciana, ternera en salsa, atún á la graten, frutas, vinos, entremeses, café, ron y cigarros.

Al destaparse el ron, se pronunciaron entusiastas brindis empezando el compañero Lladó dando lectura á una carta dirigida al Comité de la Federación Nacional de Panaderos de España, adhiriéndose á la petición de los panaderos madrileños pidiendo á los poderes públicos la abolición del trabajo de noche siendo aprobada por unanimidad.

Acto seguido dió lectura también á un artículo de propaganda publicado en el boletín de la Federación de panaderos siendo premiado todos con una salva de aplausos.

Se levantó luego el compañero Picó el cual encareció á todos para que procurasen robustecer la Sociedad y que en todas las ocasiones que se presenten se desprecie á los defraudadores de la misma siendo bastante aplaudido.

Habló luego el compañero Tur, recomendando á todos la mayor energía y entusiasmo, á fin de que la Sociedad adquiriera la fuerza necesaria, para que en plazo breve, podamos celebrar otro banquete, para conmemorar la adquisición de una de las reformas que tenemos acordadas; siendo también muy aplaudido al terminar.

Luego se levantó el compañero Jorge, el cual fué saludado con una salva de aplausos, empezó haciendo historia de la Sociedad, desde antes de 1902, cuando estaba totalmente decaída; la fuerza que adquirió, luego y la mejora conseguida, debida á dicha fuerza, todo esto con el entusiasmo que lo sabe hacer dicho compañero, arranca calurosos aplausos que le interrumpen por un momento el discurso; luego atacó con gran dureza, á los que se atrevieron á defraudar parte de los fondos sociales, llamándoles *apaches* de la Sociedad, indignos de acercarse á ningún obrero.

Bien hicieron—dice—en llevarse parte de los fondos de la Sociedad, y dar motivos para ser expulsados de ella, pues dichos individuos no eran sino la rémora de la Sociedad, pues los hechos lo van demostrando claramente, así es que aun podemos estarles agradecidos por esta parte.

Pasa luego á analizar las malas condiciones en que trabajamos, la necesidad de unirnos todos y así unidos como un solo hombre, podamos ver implantado en plazo no lejano, la reforma iniciada por los panaderos de Madrid, y secundada ya por más de treinta poblaciones españolas, pidiendo la abolición del trabajo de noche por antinatural.

Al terminar dicho compañero fué objeto de una verdadera ovación.

Luego se levantó el compañero Rosselló, Presidente de la Sociedad, haciendo el resumen de lo dicho por todos los compañeros acordando dirigir un fraternal saludo á todos los obreros de la industria panadera de España, y proponiendo que el año que viene, conmemoremos la fiesta del lema que ostenta la Sociedad, el primer día de Mayo, con un fraternal banquete; y que figure como uno de los números del programa de la fiesta del Trabajo, dando por terminado el acto en medio del mayor orden.

A. Lladó

Mitín de obreros panaderos

Como tenían anunciado de antemano, el 23 del pasado mes y á la hora, señalada estaba el salón del Centro Obrero, completamente lleno de obreros panaderos, ansiosos ya de escuchar la palabra de sus compañeros de oficio, designados de antemano.

A las diez en punto se levantó el compañero Juan Rosselló, declarando abierta la reunión, exponiendo á los concurrentes el objeto de la convocatoria y concediendo acto seguido, la palabra al compañero Payeras.

Haciendo esto compañero un llamamiento á todos para que, con el mayor entusiasmo se asocien todos los obreros del ramo, á fin de que por este medio podamos introducir alguna reforma de las que tan necesitados estamos.

Se concede luego la palabra al compañero Pedro Canals, el cual atacó los malos medios empleados por los compañeros de la Sociedad, aconsejando el desprecio para todos ellos.

Usó de la palabra el compañero Juan Lladó aconsejando á todos que no olviden la Sociedad la cual es la única que nos ha de dar la mano para nuestra redención, pidiendo á todos que no se dejen doblegar por nadie.

Luego hace uso de la palabra el compañero Antonio Sabater, el cual hace un examen de todos los trabajos y malos tratos que reciben los obreros en las tahonas, puesto que los patronos no se contentan con la jornada ilimitada sino que también se aplican bastante á reducir en lo posible nuestros salarios.

Habla luego el compañero Miguel Ventayol, el cual hace votos para llevar á cabo la reforma iniciada, supuesto que ella ha de redundar en beneficio de todos en general; marcando mucho sobre la abolición de la cocida del pan casero por ser esta la principal causa de todo nuestro malestar.

Antonio Castillo, atacó duramente á los defraudadores de la Sociedad, aconsejando á todos que si tienen algo de dignidad, los desprecien en todas las ocasiones que puedan, á fin de que llegue el caso de que se vean fastidiados por todos los socios.

Trató luego sobre el articulista de la «Última Hora» del día 22, el cual según parece estaría interesado en que se continuase trabajando en tales condiciones; por lo tanto protesta de tal artículo y de las ideas de su escritor.

Se concede luego la palabra al compañero Vicente Paul, como delegado de la Federación, el cual aunque habla de oídas por no ser del oficio, refiriéndose á la clase trabajadora considera al obrero panadero como uno de los más vejados por la clase patronal, supuesto que su promedio de jornada oscila siempre entre 16 y 18 horas diarias y una jornada así resulta aplastante para un ser humano: no pudiendo una persona en tales condiciones, obtener ni procurarse los más rudimentarios conocimientos de instrucción.

En último término usa de la palabra el compañero J. Bauzá, también delegado de la Federación, el cual trata á grandes rasgos, sobre la imprescindible necesidad de asociarse pero una asociación verdad, hasta llegar si es posible, casi á la perfección; y de esta manera evitar escenas como la que dieron estos malos compañeros, defraudando los fondos sociales los cuales además carecían de iniciativas, buenas para que la So-

ciudad no perdiera nada en el estado que se encontraba, en una palabra eran la rémora de la Sociedad y por tanto bien hicieron en marcharse, pues tal hecho ha dado por resultado una propaganda verdadera y de esta, el resurgimiento y esplendor de la Sociedad, que desde aquel entonces se la ve subir cual sube la espuma en manos de un buen pastelero.

También habló referente á los (casolans) aconsejando la constancia y no desmayar en dicho asunto, á fin de que estando bien organizados y no dejar la Sociedad abandonada, se conseguirá el llevar á cabo tan importante mejora, no perdonando medio y que cada obrero sea un propagandista.

Luego el compañero Rosselló da una explicación bien detallada de todos los trabajos llevados á cabo por la Junta Directiva, sobre el asunto de los defraudadores de los fondos sociales.

Trata luego de la forma como se hace el descanso, que tal como se hace es casi nulo, puesto que los patronos nos dan el descanso cuando no hay nada que hacer y esto es una burla para nosotros que no debemos consentir en manera alguna.

En cuanto á lo dicho por el articulista de la «Última Hora» por sus trazas no parece sino que se trata de algún comerciante de harinas, al por menor; tan contrario se pone á la reforma anunciada por nosotros.

Hace referencia á una proposición presentada á la Junta de Reformas, cuando él era vocal de dicha Junta para pedir la jornada limitada á los patronos, cuya Junta, estuvo conforme y que los patronos rechazaron por completo.

Después pone en conocimiento de la reunión el acuerdo de los obreros panaderos de Madrid, á cuyo acuerdo se han adherido más de treinta sociedades de panaderos de otras tantas poblaciones y cuyo fin es el establecer la jornada de día y abolir el trabajo nocturno preguntando á la reunión, si se adhería al acto de dicha petición y además á las siguientes: 1.ª suprimir los (casolans); 2.ª la jornada limitada, y 3.ª el cobrar semanalmente y comer fuera de las tahonas; 4.ª el trabajo de día y contestando unánimemente que sí, dióse por terminado el acto; siendo las once.

Después de dicho acto en la Secretaría se inscribieron más de 30 compañeros más quedando la Sociedad, por tal motivo, bastante robustecida y al mismo tiempo se inscribieron bastantes compañeros para asistir al banquete que tendrá lugar el día 30 del corriente; organizado también por la Junta Directiva de la Sociedad, con el fin de estrechar más las relaciones entre todos sus asociados.

P. B. T.

La educación laica es una conquista del progreso, reconocida por la Ciencia y acatada por la razón. Mezclar con la escuela pública los asuntos de la conciencia, pura y exclusivamente privados, es desnaturalizarla, es deprimirla.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler.—Soledad, 27